



# Columnas ESTATALES

15 DE NOVIEMBRE 2024

## SE COMENTA

**Que** no hay plazo que no se cumpla y todo indica que en el **Congreso mexicano** la reforma al **Código** respectivo para despenalizar el aborto en la entidad está a la vuelta de la esquina, con toda la polémica y encono que este tema ha generado. Ayer la presidenta de la comisión legislativa para la **Igualdad de Género, Zaira Cedillo Silva**, informó que el próximo martes se presenta la iniciativa y que esto dará amplias posibilidades “de celebrar el 25 de noviembre”, fecha en la que, calcula, será aprobada. Mientras tanto, los grupos sociales en pro y en contra están a todo vapor.

**Que** las cosas pintan bien en el **Colegio de Notarios del Estado de México**. Dentro del proceso para la elección de Presidente del Consejo Directivo para el periodo de enero de 2025 a diciembre de 2026, está registrada una candidatura común encabezada por el notario **Víctor Humberto Benítez González**, quien hace equipo con sus destacados colegas **Leticia Paniagua, Rita Raquel Martínez, José Antonio Reyes y Gabriel Ezeta Morales**. La postura de este gremio refleja la unidad en búsqueda de la transformación, con compromiso en favor de la justicia social.

**Que** bien hizo el Secretario de **Rectoría, Marco Aurelio Cienfuegos**, en salir pronto a respaldar a los 150 estudiantes **Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México** que habrían sido defraudados con “certificados académicos” balines que les dieron algunos vivales por un curso, pero que además les costaron varios miles a los pupilos. Se asegura que se está realizando una investigación, lo malo es que al parecer los jóvenes tendrán que hacer todo el procedimiento ante la **Fiscalia estatal**. A ver en qué resulta, y será interesante saber si los señalados son primo delincuentes.

**Que** imparable, la dinámica económica avanza y viene la ya clásica jornada de **El Buen Fin** en su edición **2024**. Para ello, el gobierno ha tomado previsiones y cientos de elementos policiaos participarán en la vigilancia de zonas de alta afluencia de consumidores, así como bancos y plazas comerciales para garantizar seguridad a la población y comerciantes. La consigna es la prevención. Las actividades, desde hoy hasta el lunes 18, dejarán una importante derrama económica, y no solo a los grandes negocios. Hay que estar atentos. ■

# LA MAQUINITA

## Asestan golpes a banda criminal

:::: La Secretaría de Seguridad Pública, a cargo de **Omar García Harfuch** ejecutó la detención de



Omar García Harfuch

ESPECIAL los presuntos responsables del multihomicidio en Tepojaco, Cuautitlán Izcalli. El secretario federal ya había advertido sobre la presencia de bandas o células delictivas locales que operaban en gran parte del oriente y Valle de México; que cruzan fronteras entre la Ciudad de México y la entidad mexiquense y en otras de la Zona Metropolitana, la alerta la lanzó de forma conjunta con el Fiscal General de Justicia estatal, José Luis Cervantes, cuando García Harfuch era encargado de la seguridad de la capital del país. La estrategia de coordinar policías metropolitanas entonces, no está fuera de la lógica, pues así como los delincuentes desconocen las fronteras, la seguridad deberá hacerlo.

## Muy afortunado

:::: Al que le va muy bien es **Victorino Barrios**, quien fungió como Contralor en la Universidad



Victorino Barrios

ESPECIAL Autónoma del Estado de México (UAEMex) y que había apelado por llegar a la rectoría de dicha casa de estudios, pero que al no tener el respaldo necesario de cara a los cambios que se avecinan en la institución, tuvo una afortunada invitación, pues fue designado como titular del Órgano de Control Interno del ISSEMYM. No se sabe si es o no un ascenso o cambio afortunado, porque en el Instituto de lo que ha carecido es de transparencia y legalidad, quizá por eso lo llevaron a ese sitio, pues hay una urgencia para detectar malos manejos y les urge un aliado que sea el sabueso.

## FGJEM envuelto en el escándalo

:::: Los que siguen envueltos en el escándalo son los elementos de la Fiscalía General de Justicia



Myrna García

ESPECIAL estatal, quienes ejecutaron detenciones, al parecer arbitrarias, que derivó en la aprehensión y puesta en libertad de un grupo de jóvenes, que además, habrían perdido amigos y familiares en el ataque de Cuautitlán Izcalli y es que inmediatamente, la Comisión de Derechos Humanos mexiquense (Codhem), **Myrna García**, comunicó que investigan si hubo abuso

en el uso de la fuerza pública y es que queriendo hacer bien, salió una parte del trabajo mal; el caso es que haya avances en las investigaciones y que en efecto certifiquen si hubo o no excesos.

## EN LOS PASILLOS

### SIGUE AUSENTE

**Cuentan** que a un mes y medio de que concluyan las **administraciones municipales**, nada se sabe del excomisario de Seguridad Pública de Nicolás Romero, **Adrián Mauricio Sánchez Mitre**, quien se encuentra prófugo de la justicia, luego de que se localizaron los **cuerpos** sin vida de 10 personas en una **fosa clandestina** en el poblado de **Magú**.

### DAN RECURSOS

**Comentan** que **bomberos** de los municipios de **Tezoyuca**, **Otumba** y los voluntarios de **San Martín de las Pirámides**, recibieron equipos de protección personal y **herramientas** por parte de La Fundación Search and Rescue México A.C. Los elementos de estas tres **estaciones** de **vulcanos** asentadas en el nororiente mexiquense, al recibir estos **equipos** y herramientas estarán reduciendo el tiempo en la atención de una **emergencia** y a su vez protegerán su integridad física.

### GRAN OMISIÓN

**Dicen** que en **Toluca**, 20 estudiantes de la secundaria "**Tierra y Libertad**", ubicada en el Jardín Zaragoza, (primer cuadro de la capital mexiquense) resultaron intoxicados por **consumir** una **bebida energética** que estaban regalando afuera de la escuela a la hora de ingreso del turno **vespertino**. Por fortuna, ninguno de los menores tuvo que ser llevado al **hospital** y **¿las autoridades municipales?**

### DE VACACIONES

**Aseguran** que en municipios del Valle de Santiago Tianguis-tenco, de **plano** ya **bajaron** la **cortina** para **trámites** que requieran autorización del cabildo o de las direcciones generales. Resulta, **ninguno** de los **servidores públicos** involucrados en la toma de decisiones quiere firmar documentación que le pueda **comprometer** con los que llegan. Así es que prácticamente han iniciado las **vacaciones decembrinas**.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Diputado priista, Alejandro Castro en reunión con Canaco, el arte de hablar mucho y de decir poco.
- ♦ Intervenciones puntuales de empresarios no tuvieron respuesta por parte del presidente de la Comisión de Desarrollo Económico.
- ♦ Gustavo Guadarrama y Jorge Luis Pedraza hicieron planteamientos como en pocas ocasiones se han escuchado y el legislador tricolor sin capacidad de respuesta.
- ♦ Minimiza postura de presidente electo de Estados Unidos, lo mismo que el Gobierno federal y con exceso de confianza anota que no hay preocupación por amenazas de aranceles.
- ♦ Pregunta del día: Las malas noticias siguen en la UAEM. ¿Será que esta por explotar un fraude en la Facultad de Economía? ¿Dónde estaba Victorino Barrios?

**EL PRESIDENTE DE** Canaco en el Valle de Toluca, Fernando Reyes tuvo como invitado en la sesión de consejo al legislador del PRI y presidente de la Comisión de Desarrollo Económico, Industrial, Comercial y Minero, Alejandro Castro, por lo cual se esperaba que la reunión fuera de altura.

Como es costumbre del actual líder de Canaco, la sesión y eventos se realizan en diferentes lugares, ahora tocó el turno a la sala de cine, que pertenece a una empresa de comercio tuqueña.

El tema estaba relacionado con las Reformas Federales en México y por supuesto que no fue el legislador el que hizo la presentación, así que fue un experto el que abordó al menos 5 normas que pueden afectar al sector económico en el país.

Para empezar, las modificaciones a las vías de transporte ferroviario que requieren al menos una inversión de 150 mil millones de pesos y que al momento de funcionar deberán ser parcialmente subsidiadas como ocurre en otros países del mundo.

El rescate a las dos empresas nacionales que desde el sexenio pasado se les han inyectado miles de millones de pesos y no han dado buenos resultados. Pemex y la Comisión Federal de Electricidad que siguen operando en números negativos.

El nuevo papel que jugará Infonavit, que ahora se va a convertir en una instancia financiadora, constructora, desarrolladora de vivienda y arrendadora.

El presupuesto que le van a designar es del 1% del Producto Interno Bruto y como no se sabe la forma en la que va a operar, al menos y de entrada 7 mil Mipymes pueden desaparecer y colapsar el Fondo Nacional de Vivienda.

El otro par de temas tiene que ver con las Reformas al Poder Judicial y que no será posible impugnar Reformas Constitucionales. La primera podría afectar al T-MEC.

Hasta ahí la participación del especialista,

Vino el turno a los líderes empresariales entre los que sin duda destacaron, Gustavo Guadarrama, director de AMDA, Estado de México, así como Jorge Luis Pedraza, líder de los distribuidores de gasolina en la entidad.

El primero tocó el tema sobre el hecho de que los llamados partidos de oposición no le cuestionan nada a la titular de la administración federal y en general a toda la estructura.

Por lo que hizo un llamado a los legisladores para que cumplan con las promesas que hicieron cuando estaban en campaña y lo menos que esperan los mexicanos es que

cumplan con lo que dijeron.

Como pocas ocasiones se le ha escuchado, Jorge Luis Pedraza fue más allá y habló de dos temas principales, el energético y la importancia que tiene en el Estado de México que es uno de los más industrializados del país.

Pero cuando toca el tema específico del Estado de México critica el hecho de que ya no se tiene una vocación alguna y tratan de hacer creer que su fortaleza es la logística y es increíble que se tengan las vialidades en tan mal estado.

En algunas zonas es pésima la condición de carreteras, vialidades y calles. A grado tal que los mismos empresarios han tenido que trabajar en un asunto que le compete a los tres niveles de gobierno. Imposible hacer creer que somos punta de lanza en logística y se tienen vías en las peores condiciones.

### ALEJANDRO CASTRO Y SU POCA CAPACIDAD PARA RESPONDER

Cuando los empresarios esperaban respuestas dignas para el cargo que desempeña todo fue una decepción. Habló, habló, habló y no respondió ninguno de los temas que trataron en la sesión.

Eso sí, se dio tiempo para repetir en varias ocasiones la idea de una mayoría ficticia en la Legislatura, ya que por el número de votos el PRI debía tener una representación más alta. No debemos olvidar que un líder político se ha pasado más de un año presumiendo que su partido es la segunda fuerza en la entidad.

### MINIMIZA POSTURA DE DONALD TRUMP Y LOS ARANCELES

A pregunta directa sobre la forma en la que observa la postura del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump y un posible aumento en aranceles que afectarían al Estado de México por el sector automotriz, el legislador, Alejandro Castro minimizó las promesas de campaña del estadounidense.

En el mismo sentido que se ha manifestado el Gobierno federal, el legislador priista dijo que el hecho de ser socios comerciales importantes y contar con el Tratado de Libre Comercio, no se tendrán problemas con aumento de aranceles.

De acuerdo a su postura, todo seguirá como en este momento y la relación comercial funcionará sin contratiempos. Así, como lo hace la administración federal, desestima la postura de Donald Trump cuando instancias internacionales y en el país han mostrado su preocupación ante el escenario que se presenta.

### LA PREGUNTA DEL DÍA: SIGUEN LAS MALAS NOTICIAS EN LA UAEM

¿ESTA POR EXPLOTAR UN FRAUDE EN LA FACULTAD DE ECONOMÍA?

Y EN ESTE CASO QUE SI ES RELEVANTE ¿DÓNDE ESTABA VICTORINO BARRIOS?

Un caso de fraude o estafa, puede sacudir a la UAEM, en especial a la Facultad de Economía.

Y es que uno de los profesores estafó a un grupo importante de estudiantes.

Detalles por compartir en los próximos días, postura de estudiantes afectados y la increíble desatención de parte de las autoridades universitarias.

En este caso, que en verdad se requería de la atención de un "contralor de hierro" ¿Dónde estaba Victorino Barrios? Porque tuvo conocimiento del problema.

+ Elías Rescala, es el nuevo "Nico" del Grupo Parlamentario del PRI en el Congreso local mexiquense.

+ Muchas expectativas y pocas respuestas convincentes dejó el Primer Foro por la Despenalización del Aborto en la LXII Legislatura local del Edomex; ponentes sudamericanas participaron a distancia, pocos especialistas.



**D**ICEN QUE ELÍAS RESCALA JIMÉNEZ, ahora lo conocen como el nuevo "Nico" del PRI, en la Legislatura local mexiquense, porque "heredó" enormes propiedades en paraísos turísticos, donde ya comenzó a circular la millonaria infraestructura. La pregunta de los 64 mil, es ¿Quién Pompó señor diputado?, las fastuosas propiedades de San Miguel de Allende y en Michoacán. ¿Será acaso el nuevo empresario turístico del régimen de Alfredo del Mazo Maza ¿O se sacó la lotería? Muy pronto saldrán a la luz pública todas esas respuestas.



**M U C H A S EXPECTATIVAS Y POCAS RESPUESTAS** convincentes dejó el primer Foro por la Despenalización del Aborto, realizado este jueves en la LXII Legislatura local del Edomex. Hasta ponentes sudamericanas participaron pero a distancia, sin embargo, fue nula la asistencia de especialistas médicos del sector salud del Estado de México, quizá por falta de convocatoria o simplemente de interés ante una lamentable crisis

de salud que como es del dominio público, no es ajena en el Estado de México, un recinto semi desangelado fue el marco del primer foro que más allá de la participación de organizaciones de feministas, no reunió a especialistas. Algo que llamó la atención, fue una leyenda en cuya lona montada sobre la mesa del presidium, en el salón Benito Juárez, se podía leer, "decidir sobre nuestras cuerpos es un derecho". Sin ánimo de generar polémica estéril, el lema "Foro sobre nuestras cuerpos" (...) cuerpos creo que es un término

inexistente, degenerar el lenguaje, debería ser sancionado, sobre todo, tratándose de proyectos de iniciativa de Ley en cualquier Congreso del país. En un foro de ese calado, están por demás las fobias gramaticales que degeneran y limitan nuestro idioma lingüístico y le restan seriedad sobre todo porque según los registros desde el año 2007, en las clínicas de la Ciudad de México, más de 70 mil mujeres han recurrido a practicarse algún tipo de aborto. Hicieron falta muchas voces de especialistas médicos del Estado de México.



---

# LA EDITORIAL

“ La despenalización del aborto en el Estado de México es más que una medida legislativa: es un acto de justicia histórica para las mujeres. La posibilidad de que en este mes, coincidiendo con la conmemoración del 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, se avance hacia la Interrupción Legal del Embarazo (ILE) marca un hito fundamental en la lucha por los derechos humanos. Es un paso que reconoce, aunque tardíamente, una deuda pendiente del Estado hacia las mujeres, quienes han sido criminalizadas y estigmatizadas por ejercer autonomía sobre sus cuerpos.



**ROSTROS**  
**PUNTUALES**  
POR:SERGIO VARGAS

**+ PRESENTA EL PAN MEXIQUENSE  
INICIATIVA ANTI CARLOS LORET  
+ IMPRESIONANTE EFICIENCIA EN EL  
MINISTERIO PÚBLICO DE IZCALLI  
+ LLAMADO A CERRAR FILAS PARA QUE  
EL SALARIO MÍNIMO SUBA EL 20%**

Loret-montajes no podrá hacer de las suyas, al menos en su rancho de súper lujo de Valle de Bravo.

Esto, si se aprueba la iniciativa de ley presentada por el grupo parlamentario del PAN en la Legislatura estatal.

Esta iniciativa de los diputados panistas propone adecuaciones a la ley para que se castigue con cárcel las llamadas deepfake o falsedades profundas.

Se trata de tipificar como delito las noticias y publicaciones en las redes sociales que tengan el objetivo de engañar y manipular.

Los montajes, pues, serían castigados con cárcel.

Por añadidura, el rey de los montajes —léase el periodista a sueldo de la oligarquía hampona— Carlos Loret de Mola no podría hacer de las suyas en el Estado de México.

Recordemos el montaje del supuesto secuestro “cometido” por la francesa Florence Cassez.

Por este montaje, pagado por García Luna,

lleva 18 años en prisión (casi 19) Israel Vallarta.

+++ Quien esto escribe sufrió un “crystalazo” en una plaza comercial de Cuauhtitlán Izcalli, en la que no se responsabilizaron de las pérdidas. Fui al Ministerio Público a levantar el acta correspondiente y me topé con la grata atención que se ofrece en esa dependencia. Es un servicio y atención, en verdad, de primer mundo. Hasta hace pocos años, esta atención no se brindaba en la gran mayoría de los MPs.

+++ Urge que todo mundo —empresarios, políticos, militantes y dirigentes de partidos, dirigentes sindicales, activistas sociales y demás— se sume a la exigencia de que el salario mínimo suba al menos un 20% para el próximo año.

El incremento sustancial de los salarios mínimos es la medida estructural más importante para que salgan de la pobreza millones de personas.

Antes que los programas sociales, está el fuerte aumento a los minisalarios.

Antes y a la par de las acciones contra la delincuencia, está el fuerte aumento.

Antes que mejoras a la educación, a la salud, a la movilidad, y a la seguridad pública, está el aumento a los salarios mínimos.

No se puede condenar a millones de familias a que sobrevivan en lamentables condiciones de pobreza.

Todos debemos alzar la voz para que se dé un aumento del 20% al salario mínimo.

# LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- Más apoyos y coordinación GEM y Federación
- Alcalde mexiquense en la máxima tribuna de la ONU
- Votarán en Edomex la despenalización del aborto el 25
- Sin arreglo de vecinos de Tultepec con el Suburbano
- Revelan "observaciones" en la Cuenta Pública 2023

... Cada día se aprecia más, el apoyo y la coordinación en acciones que está brindando el gobierno federal a la administración mexiquense...

... Ejemplo, como parte de dicha sinergia entre el Gobierno de México y del Estado de México se realizó un recorrido en las plantas de tratamiento de agua de la Cuenca del Alto Lerma, donde participaron la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y Secretaría del Agua (SAGUA) mexiquense...

... Pedro Moctezuma Barragán, titular de la SAGUA, quien asistió en representación de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, resaltó que el recorrido tuvo como objetivo revisar la estructura de las plantas para encaminar las acciones a ejecutar en el proyecto de rescate del Río Lerma, que forma parte de las estrategias ambientales de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo...

... En primer lugar visitó la planta Reciclagua, especializada en tratar aguas industriales; posteriormente acudió a las Plantas de Tratamiento de Agua Residual (PTAR) Toluca Oriente y Toluca Norte, donde se reciben aguas negras municipales, en cada punto se explicaron los procesos de cada estructura y su funcionalidad en el manejo del recurso hídrico...

... ¡Aunque usted, no lo crea!... Por primera vez en la historia de México, un alcalde mexiquense tendrá la oportunidad de presentar los retos y logros de su municipio a la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en Nueva York...

... Adolfo Cerqueda Rebollo, presidente municipal de Nezahualcóyotl, fue elegido para presentar los avances de esta localidad mexiquense, seleccionada así, por representar una ciudad muy poblada de México...

... Para ello, el alcalde tuvo que solicitar su ausencia al cabildo de la localidad, el cual aprobó su viaje al extranjero, respaldado por las síndicas y regidores de dicha administración...

... Cerqueda Rebollo partirá a Estados Unidos para unirse a otros 193 representantes internacionales, y compartir su experiencia y visión ante el foro global...

... El municipio de Nezahualcóyotl fue seleccionado debido a su estatus como una de las ciudades más densamente pobladas de México y del mundo...

... En sus 64 kilómetros cuadrados, habitan más de un millón cien mil personas, lo que equivale a una densidad de aproximadamente 18 mil habitantes por kilómetro cuadrado...

... La lucha ha sido constante, entre la Iglesia católica y el gobierno federal...

... Sin embargo, todo parece indicar que los grupos feministas han resultado vencedores, ya que, al parecer, se prevé que, para el próximo 25 de noviembre, será finalmente votada la iniciativa para despenalizar el aborto en el Estado de México...

... Y es que, en la actual Legislatura local, existe el precedente de que, en lo que va del año, 138 mujeres han sido criminalizadas por interrumpir su embarazo en el Edomex, aunque en varios casos, se haya detectado que se trató de abortos espontáneos...

... La bancada morenista busca que al pleno se suba una sola iniciativa, y que haya diálogo con distintas representaciones, como la del PRD, Movimiento Ciudadano y del Verde Ecologista, para que sea aprobada...

... Existe el antecedente de que, desde 2007, año en que en la Ciudad de México se aprobó la Interrupción Legal del Embarazo (ILE), más de 73 mil mujeres mexiquenses han acudido a la entidad vecina a ejercer su derecho a decidir; sin embargo, la clandestinidad aún es mayor, por lo que -aunque no existen censos- hay mujeres que mueren por no tener el acompañamiento y seguimiento adecuados...

... Esta cifra la están tratando de aprovechar el partido guinda...

... El tiempo está pasando inexorablemente, y el problema creado por pobladores de Tultepec, con un plantón en las instalaciones del Tren Suburbano, no llega a su fin...

... Desde la mañana del 7 de noviembre, residentes de las comunidades Teyahualco, El Chaparral y 10 de junio, mantienen su protesta en las obras de la ampliación del Tren Suburbano hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA)...

... Son ocho días de paro de labores, donde los inconformes insisten en que las obras complementarias, están "mal hechas o ni siquiera han comenzado"...

... Resulta que son pobladores de tres comunidades, quienes acusaron que de nueva cuenta, las autoridades federales, ahora bajo la administración a cargo de la SEDENA, continúan sin cumplir con las obras complementarias de la zona que había sido acordado con la Secretaría de Infraestructura, Comunicación y Transporte (SICT), por lo que ahora pidieron la intervención de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo...

... Necesario recordar que este es el segundo paro de las obras, ya que el pasado 25 de julio, los pobladores detuvieron los trabajos hasta la mañana del 2 de agosto cuando, tras reunirse con funcionarios de la SEGOB, pactaron algunos acuerdos y los trabajos se reiniciaron...

... Revelan que hay "observaciones" en la Cuenta Pública 2023...

... El Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México presentó el informe de resultados de las Cuentas Públicas del ejercicio fiscal 2023, el cual, incluye 153 auditorías y revisiones, y revela 2 mil 916 observaciones, de las cuales 2 mil 32 corresponden a Cuentas Públicas municipales, por un monto de 5 mil 530 millones de pesos; y 884 observaciones a la Cuenta Pública estatal, por un monto de 56 mil millones de pesos...

... De acuerdo con la auditora superior, Miroslava Carrillo Martínez, entre los principales hallazgos, el Osfem detectó que la comprobación de gastos sigue siendo uno de los principales referentes...

... Por otra parte, respecto a la Cuenta Estatal, se analizaron 47 programas sociales, incluyendo campo, bienestar, turismo, economía y salario rosa. Y se detectaron irregularidades en la comprobación de gastos y procedimientos adquisitivos...

... Respecto a los Organismos, 30 ellos siguen sin operar, a pesar de tener un decreto que los autoriza, por lo que, hay incumplimiento con la ley...



## TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

**+ Dos grandes propiedades turísticas de Elías Rescala Jiménez y nadie sabe de dónde salieron.**

**+ ¿Justicia a la mexicana? O ¿"fábrica de culpables?"**

**+ Morena renovará su dirigencia estatal el 30 de noviembre; el Consejo Estatal cambiará la presidencia y la secretaría general.**

**D**icen que al diputado local priista Elías Escala Jiménez la han salido más propiedades que al nopal. Se asegura que este año incrementó sustancialmente su patrimonio gracias a la adquisición de una serie de propiedades muy bien ubicadas en Zitácuaro, Michoacán, y en San Miguel de Allende, Guanajuato.

A reserva de verificar la información en el registro público de la propiedad de esas entidades, donde quizá se tenga registro a nombre de alguna "tercera persona", como se acostumbra en estos sonados casos de poderosos políticos priistas, se asegura que las de Zitácuaro resultaron ser unas propiedades un tanto conflictivas, pues lo que pretendía construirse como un rancho muy grande y pintoresco, no ha sido posible por la presencia en la zona de un grupo delictivo muy famoso en esa entidad.

Pero en el caso del asunto de San Miguel de Allende, Guanajuato, se asegura que ya se dota de infraestructura básica donde pronto se construirá un oasis turístico para albergar a miles de paseantes, sobre todo de fin de semana, que siguen llegando a ese pueblo colonial que se mantiene libre de la presencia del crimen organizado, a pesar de estar infestado de expresiones violentas.

**¿Justicia a la mexicana? O ¿"fábrica de culpables?"**

Cenobio "N", exdirector de la Escuela Normal Rural "Lázaro Cárdenas del Río", localizada en la comunidad de Tenería, en Tenancingo, Estado de México, sigue en prisión acusado de encubrimiento, presunto delito que no han sido capaces de comprobarle, pese a los esfuerzos que en ese sentido ha hecho el ministerio público.

Las pruebas hasta ahora presentadas ante el juez que conoce del caso son francamente endeble. Primero dijeron que prácticamente el exdirector había presenciado el hecho donde falleció el alumno Bryan "N", por el que inició el caso, y que una mujer, vecina de la Normal de Tenería, fue la que "lo vio todo", tanto la golpiza propinada al ex estudiante como a quienes fueron y, luego, que el director llegó y trató de poner "en orden" la escena del crimen. Pues nada de eso se ha podido probar.

Resulta que, en la parte de atrás de la Normal de Tenería, donde la presunta testigo dice que presenció los hechos, nada más no hay paso. Es una zona donde el tamaño de la hierba y escombros que hace muchos años se tiraron ahí, pues impiden toda visibilidad desde el lugar donde presuntamente ella observó los hechos en los que ahora se incrimina a Cenobio.

También es de destacar que la declarante no fue capaz de identificar en una primera instancia al presunto responsable, simplemente no lo conocía, por lo que le tuvieron que decir casi casi quién era para que lograría presentar como presunto responsable.

El caso es un ejemplo más del afán de las autoridades mexiquenses de fabricar culpables. Nadie, ni por un momento, está



diciendo que se trate de una "blanca paloma" o que él no tenga otras implicaciones en lo mucho que ha pasado en esas instalaciones de la Escuela Normal Rural "Lázaro Cárdenas del Río", pero por lo menos deberían ponerse de acuerdo antes de intentar demostrar lo que es imposible comprobar.

Así es que o le van buscando algún cargo más por el que se le pueda comprobar algún grado de responsabilidad o simplemente cambian de "presunto responsable", porque es evidente que ha habido un intento de "direccionar" las acusaciones contra Cenobio "N".

El tiempo que han perdido en ese manejo tan absurdo de las acusaciones contra el también profesor normalista, lo deberían aprovechar e invertir los de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México en tratar de localizar a los otros tres alumnos que, se supone, sí participaron también en el homicidio de "Bryan", porque lo más seguro es que desde hace meses se encuentren escondidos en algún recóndito paraje de Oaxaca o la sierra de Puebla, de donde la mayoría de alumnos de Tenería provienen.

Tal vez no liberen a Cenobio "N" pues es evidente que existe una consigna en su contra, quizá el objetivo principal es dar una lección a los acelerados alumnos de Tenería, pero pues no les quedará otra más que alargar un juicio inútil y desprestigiado por donde quiera que se le vea, en lugar de buscar hacer justicia, y no tratar de construirla.

**Para rematar...**

Ya se pusieron de acuerdo en Morena, en principio, sobre la fecha para la renovación de las principales carteras de su dirigencia estatal. Será el 30 de noviembre cuando se verifique el Consejo Estatal donde se cambiarán, entre otras cosas, la presidencia y la secretaría general.

El segundo paso consiste en ponerse de acuerdo sobre quién. Es decir, cuál de los grupos de poder que imperan en el seno de ese "partido", o "movimiento", está dispuesto a ceder privilegios a cambio de un acuerdo mayoritario que les permita definir a quienes personalizarán los cargos.

Lo principal es no provocar un encontronazo que lleve sangre al río, que genere fugas o que cobre más allá que damnificados políticos. El reto es enorme, Higinio Martínez Miranda, el todopoderoso senador, no está dispuesto a ceder ni un milímetro, pero el resto de los morenistas coinciden en que no se puede erigir como "dueño" de esa franquicia...

*Aver en qué acaba.*



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Una mala copia (Última)

¿Qué podemos esperar? alado, con una administración medrosa, con un alcalde que procrastina las decisiones con tres rayitas de complejidad. Pues poco o mejor dicho nada. Apenas le levantan la voz y sale corriendo como niño asustado, ¿cómo le piden a alguien así, tome las riendas de los problemas -decenas- acumulados en la capital mexicana?, si en todo ve un riesgo innecesario, -sólo para él-, porque ante todo y sobre todo, está el cuidar una imagen que, hoy vemos, está más afectada que las calles de Toluca por los baches... Dos bloqueos y manifestaciones son el claro ejemplo de lo pensado por miles de toluqueños y toluqueñas sobre la actuación de Juan Maccise Naime al frente de esta administración. Los primeros -por supuesto- no se tentaron el corazón y le dijeron que es un mentiroso, pues les prometió hacer lo que es su obligación y a la mera hora se hizo de la vista gorda. Los segundos, fueron más allá, pues deslizaron la posibilidad de corrupción, al no aplicarse los recursos que se habían destinado vía cabildo para atender a la población...En pocas palabras le recordaron en menos de 48 horas el fracaso de su gestión, el incumplimiento de su palabra, rasparon su cantaleta de ho-

nestidad y le estalló en la cara la suspicacia de llevarse millones de pesos para sí y sus cercanos. La bandera que enarbó durante mucho tiempo de rectitud y honestidad se ha convertido en un trapo de cocina -y conste no es expresión de quien esto escribe, sino de la población, de los manifestantes-, no mostró y tampoco se le vio- actitud alguna para hacer algo más que cobrar su salario...Eso sí, ser permisivo con sus cercanos como el director General de Desarrollo Urbano, Ordenamiento Territorial y Obras Públicas, Patricio Adolfo Jiménez Gutiérrez y Trinidad Alcántara Velázquez (director de Obras Públicas), -hombres que, sobre todo el primero- hacen la alcancía de Juanito...Pero ¿qué me dices de la conducta de la titular del Instituto Municipal de la Mujer, Andrea Becerril Valdez y de su apoyo Karla Estrada López? No bueno... Como digno colofón, se asegura, ya van dos las que aplica Juan Maccise Naime a empresarios de espectáculos. El más reciente y palpable fue cancelar el evento que forma parte de la Gira de Despedida del Rejoneador español Pablo Hermoso de Mendoza, debido a que el Ayuntamiento de última hora decidió no otorgar los permisos para el uso de la Villa Charra...La promoción

de este evento no inició antes de que se contara con el OK del Ayuntamiento, sin embargo, a días de realizarse el evento, el alcalde decidió cancelarlo. ¿La razón?, palabras más, palabras menos; me van a tomar palacio los antitaurinos. Vaya incapacidad la que sigue mostrando Juanito para las determinaciones, sin importar llevarse entre las patas inversiones y recursos que, por supuesto no son de él.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, es casi seguro se aproveche el fin de semana largo para realizar las rotaciones en el gabinete de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Habrá sorpresas interesantes en estas designaciones...Otros emplumados me cuentan, esta semana estará ya despachando en su nueva oficina Victorino Barrios, con nuevos bríos para continuar con la labor -muy bien aprendida- de fiscalizar el uso de los recursos. Quienes piensan fue un retroceso en su carrera se equivocan de cabo a rabo, llegó a un área de oportunidad que lo catapultará. Muchos se atragantarán con sus palabras...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.